
Sacada com 
vidro vira
tendência

Cada vez mais popular em projetos de ar-
quitetura e design de interiores, o fechamento 
de sacada, também conhecido como envidra-
çamento de varanda, cortina de vidro ou janela 
panorâmica, é um recurso que transforma as 
varandas em uma extensão funcional do lar, 
protegendo e decorando, sem perder a conexão 
com o exterior. Página 12

A1: Velo Clube já tem 21 
jogadores sob contrato

Vinte e um jogadores já têm contrato assi-
nado com o Velo Clube para o Paulistão A1. A 
maioria dos contratos tem validade até 30/03 ou 
30/04 de 2025. Página 4

Bortoleto
retorna à 
pista com
carro de
Fórmula 1
Ainda em ritmo de 
comemoração pela 
conquista do título 
mundial de Fórmula 
2, Gabriel Bortoleto 
volta à pista hoje com 
um carro de Fórmula 
1. Página 8

McLaren fica
com título de
Construtores
Página 8

FÓRMULA 1

Foto: Reprodução/Instagram Foto: Guilherme Pucci

A sessão ordinária da Câmara Municipal de 
Rio Claro desta segunda-feira (9) foi marcada 
por intensa discussão entre os vereadores sobre 
a privatização do Daae, venda da área do aero-
clube e o parcelamento da dívida de R$ 43,7 

milhões do município com o IPRC (Instituto de 
Previdência de Rio Claro). O projeto de lei tinha 
sido aprovado em primeira discussão em sessão 
extraordinária realizada na quinta-feira (5), após 
tramitar em regime de urgência no Legislativo. 

Ontem, voltou ao plenário para segunda votação 
e foi aprovado por 14 votos a favor e 4 votos 
contrários de Moisés Marques, Rafael Andreeta, 
Rodrigo Guedes e Val Demarchi. O débito será 
pago em 60 parcelas. Página 3

Projeto de lei foi aprovado em segunda discussão com quatro votos contrários; PL agora depende de sanção para virar lei

Prefeitura obtém aval da 
Câmara para parcelar
dívida de R$ 43,7 milhões

DÉBITO COM IPRC Foto: Ednéia Silva/DRC

Temporal de 
30 minutos 
causa pontos
de alamentos

Um temporal de 30 minutos atingiu Rio 
Claro e causou diversos pontos de alagamento 
na cidade, além de quedas de árvores, no final 
da tarde de ontem. Entre as vias mais afeta-
das estão as avenidas Visconde de Rio Claro, 
Tancredo Neves, Castelo Branco e Avenida 
16, onde um carro ficou submerso. Em alguns 
pontos, o trânsito foi temporariamente inter-
ditado. Página 7

Servidores de 
RC não terão
abono de Natal

Os servidores públicos municipais de Rio 
Claro não terão abono de Natal ou outro de tipo 
de gratificação. Em nota divulgada nesta segun-
da-feira (9), a prefeitura e Rio Claro informou que 
vai acatar a recomendação do Ministério Público, 
por meio da 7ª Promotoria de Justiça de Rio Claro, 
para suspender o pagamento desse tipo de bene-
fício ao funcionalismo. A recomendação foi feita 
pela promotora Geórgia Carla Chinalia. Página 7

Psicologia do esporte
ajuda atletas e times

Cada vez mais, a psicologia do esporte está 
sendo vista como uma aliada para auxiliar no 
desempenho do atleta durante as competições. 
O tem foi discutido no programa Diário MA 
TV. Página 9

IFSP inicia
demolição
de prédio

Estrada tem
interrupção
de trânsito

Página 7 Página 2

OBRA AJAPI-FERRAZ

 Foto: Divulgação/Defesa Civil

Ataque em área 
rural deixa dois 
mortos e 1 ferido

Um ataque violento na área rural de Rio 
Claro resultou na morte de dois homens e 
deixou uma mulher ferida na madrugada de 
domingo, dia 8. A Polícia Militar foi acionada 
após relatos de disparos de arma de fogo na 
região e encontrou as vítimas em diferentes 
pontos da propriedade. As autoridades policiais 
investigam a motivação e a autoria do crime. 
Página 6

Homem morre 
atropelado na
Rodovia SP-310

Um atropelamento com morte foi registrado 
no km 176 da Rodovia Washington Luís (SP-
310), sentido Norte, em Rio Claro, no fim de 
semana. Segundo a Polícia Rodoviária, a vítima, 
um homem cuja identidade não foi divulgada, 
tentou atravessar a pista fora da passarela e foi 
atingida por um carro modelo Onix. O acidente 
ocorreu a cerca de 400 metros de uma passarela. 
Página 6

RIO CLARO

Carro colide com poste na 
Av. Tancredo Neves. Página 6
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Obra emergencial interrompe trânsito na estrada Ajapi-Ferraz

Para que seja realizada obra de recuperação do piso e do asfalto, a prefeitura de Rio Claro precisou interromper o trânsito na estrada 
que liga os distritos de Ajapi e Ferraz. O acesso a Ferraz deve ser feito pela estrada velha ao distrito. O desvio fica a cerca de um 
quilômetro após o início da via, na altura de uma figueira. Para ir de Ferraz a Ajapi, os motoristas devem utilizar estrada de terra, 

descendo à direita na altura da empresa Bentomar. A Secretaria Municipal de Mobilidade Urbana e Sistema Viário informa que a obra, 
desvios e trechos de acesso estão sinalizados. A interrupção do trânsito é necessária devido a um trecho do asfalto que cedeu, criando 
um grande buraco na pista Ajapi-Ferraz. Os trabalhos no trecho e as medidas de segurança necessárias estão sob responsabilidade da 
Secretaria Municipal de Obras e da Defesa Civil. (Fonte: Divulgação/Prefeitura de RC)

 ► Interrupção de trânsito. A BRK em Rio Claro 
realiza nesta terça-feira, dia 10, uma nova ligação 
de água e esgoto na rua 10, na altura do número 
152, no bairro Consolação. O serviço deve começar 
às 7h30 e terminar às 17h, mas pode se estender 
dependendo da complexidade do trabalho. Durante 
a intervenção, um trecho da Rua 10 – localizado 
entre as avenidas 19 e da Saudade – permanecerá 
interditado. Os motoristas que seguem pela Rua 10 
encontrarão desvio à esquerda na Avenida 19, em 
seguida devem virar à direita na Rua 8, fazer nova 
conversão à direita na Via da Saudade e, por fim, à 
esquerda para retornar ao trajeto inicial. Em caso 
de dúvidas, ligue 0800-771-0001.

 ► Reunião da dengue. Na próxima quinta-feira 
(12), às 8h30, no Núcleo de Combate e Prevenção 
à Dengue, Chikungunya, Zika vírus e Febre Ama-
rela, situo à Rua M-14, nº 379, no Jardim Inde-
pendência (em frente à Lagoa Seca do Cervezão), 
será realizada a  décima segunda reunião mensal 
do Comitê de Antropozoonoses do ano de 2024. 
Em pauta: o aumento de criadouros no período de 
chuvas, alta de casos positivos e ações preventivas 
para próximo ano. Para evitar maior número de 
doentes, agravamentos e óbitos, é necessário que 
toda sociedade esteja empenhada no controle de 
criadouros de mosquitos transmissores da dengue e 
outras arboviroses. Por isso, a participação de todos 
nas reuniões é muito importante para a organização 
de ações públicas no cotidiano. 

 ► Prêmio IEL de Talentos. O Instituto Euvaldo 
Lodi (IEL) lançou o regulamento do Prêmio IEL 
de Talentos da Construção, que será realizado na 
próxima edição do Rio Construção Summit, em 
2025. A premiação vai reconhecer estudantes de 
graduação dos cursos de engenharia civil e arquite-
tura e urbanismo. O tema da primeira edição será “O 

setor da construção e seu papel frente às mudanças 
climáticas”, e os participantes deverão desenvolver 
projetos pensando em como o setor pode amenizar 
os impactos dos eventos climáticos nos edifícios e 
nas cidades. As inscrições serão abertas no dia 2 de 
janeiro e vão seguir até 31 de maio.

 ► Casos de Aids em SP. O Dezembro Vermelho 
visa conscientizar a população sobre o HIV, a AIDS e 
outras IST (Infecções Sexualmente Transmissíveis). 
A Secretaria de Estado da Saúde de São Paulo (SES-
-SP) promove uma série de atividades ao longo do 
mês de dezembro, com destaque para a campanha 
“Fique Sabendo”, neste ano, com participação de 
100% dos municípios paulistas, que oferece os testes 
rápidos de HIV e sífilis por punção digital e outras 
formas de prevenção (camisinhas, gel, PEP e PrEP), 
além de ações voltadas à valorização da vida. Até 
junho de 2024, o estado registrou 2.912 casos da 
doença. Entre 2014 e 2023, a taxa de incidência da 
doença caiu 28%, passando de 18,6 casos por 100 
mil habitantes-ano, em 2014, para 13,4 casos por 
100 mil habitantes-ano, em 2023.

 ► Leilão de veículos. O primeiro leilão de veícu-
los de 2025 pelo Departamento Estadual de Trânsito 
de São Paulo (Detran-SP) será realizado na cidade 
de São Bernardo do Campo, a partir do dia 13 de 
janeiro. O edital foi publicado nesta quinta-feira (5) 
no Diário Oficial do Estado. Com quase mil lotes, o 
leilão terá 605 automóveis em condições de circular 
pelas ruas, com preços que começam abaixo de R$ 
2.000: há Kadetts e Volkswagen Pointer a R$ 1.900. 
Entre as sucatas, serão 151 unidades aproveitáveis 
para desmonte e 225 destinadas à fundição ou re-
ciclagem. As inscrições vão até 48h antes do leilão, 
no site da empresa organizadora, Pavani Leilões 
(www.pavanileiloes.com.br), mesmo lugar onde 
são feitos os lances e as sessões.
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l	DIA 10 DE DEZEMBRO DE 1974  ► Agiram no Bazar Paulista.  Por volta de 8 
horas do dia 7 último, os proprietários do estabe-
lecimento Bazar Paulista, localizado na Rua 3 com 
avenida 10, notaram que amigos do alheio lá esti-
veram. Entrando pelo forro, eles levaram: 2 gra-
vadores, 4 rádios-portáteis, 30 camisas, 26 cue-
cas, 2 rádios, 35 calças, 11 sombrinhas, 42 pares 
de meia, 2 malas e 33 metros de tecido Jersey. A 
Polícia foi notificada. 

 ► Reclamam os leitores: Avenida esburaca-
da.  Em virtude de obras, não sabemos se de res-
ponsabilidade da Cervejaria Skol ou da Prefeitura 
Municipal, acha-se esburacado o leito da avenida 
4, principalmente entre as ruas 8 e 9. O referido 
trecho encontra-se quase intransitável, colocando 
em risco o trânsito de veículos, necessitando por-
tanto, de reparos imediatos.

 ► Dias 12 e 13 Teatro Escala de Rio Claro na 
sua estreia.  Na Sociedade Italiana, dias 12 e 13 
de dezembro próximo, 5.a e 6.as feiras, às 20 ho-
ras, fará sua estreia, o Teatro Escala de Rio Cla-
ro, fundado pelo ator Palmério Sobrinho. A peça 
de Pedro Bloch “Os inimigos mandam flores” te-
rá a interpretação se Sonia Magri e do próprio ator 
de nossa cidade. 

O original desta edição está disponível para consulta no Arquivo Público Municipal, mediante agen-
damento. Conheça todo o acervo permanente do Arquivo, que abriga as edições impressas do Diário.

As Manchetes que foram 
destaque no Diário há 50 anos!

São os teus olhos, queri-
da! Foi o que ele disse, e bem 
se lembrava disso, naquela 
manhã, ainda bem cedo, quan-
do saíram a caminhar de mãos 
dadas pela praia. Ela sorriu, 
tímida, como que achando 
graça na resposta dele ao seu 
elogio. 

Lucas sabia muito bem o 
quanto havia lhe custado to-
mar coragem para cometer 
a ousadia de tocar a mão de 
Cecília. Aquela mão que ha-
bilmente fazia surgir aquelas 
pinturas que ele tanto admi-

rava. Uma mulher de muitos 
predicados, dissera-lhe o ami-
go, quando lhe sugerira apro-
ximar-se da jovem estudante 
de Belas Artes, que ambos ad-
miravam à distância na con-
feitaria de um amigo em co-
mum. Mal sabia Lucas que 
sua vida iria mudar comple-
tamente, a partir daquela tarde 
de 14 de julho de 1962.

E muitos anos haviam 
se passado desde aquele dia. 
Ele, aspirante a doutor, seden-
to por reparar injustiças com 
a força da lei. Mal sabia que 

na sua velhice iria ver a pró-
pria Justiça pisar em cima das 
leis. Quanta angústia isso lhe 
causava! Quanta decepção, 
por ver amigos que tanto ad-
mirava enveredar pelo cami-
nho sem volta da mentira e da 
corrupção. 

Agora, aos 70 anos, e do-
ente, já não tinha força pa-
ra contestar, para levantar-se 
contra aquele estado de coi-
sas que abominava. E por is-
so passava os dias a lamen-
tar a ausência de Cecília, que 
não combinara o trato e vol-

É tudo poesia

tara para a casa do Pai antes 
dele. 

Amigos, já não os tinha. 
Uns haviam se mudado pa-
ra outra cidade e outros ha-
viam se recolhido para dentro 
de seus lares dos quais pou-
co saíam. Em verdade, quase 
nunca saíam. 

Lucas ainda mantinha o 
hábito de comprar jornais na 
banca do Jardim Público to-
das as manhãs. Passava, de-
pois, na padaria, para comprar 
os pães quentinhos. E não se 
esquecia da comida do gato 
e da calopsita. Das suas, vi-
via esquecendo. Assim como 
os remédios de uso contínuo. 

O vizinho, sempre carran-
cudo, de mau humor, dia des-

GERALDO J.
COSTA JR. 

O colaborador é escritor e 
escreve senalmente.
E-mail: jcostajr2009@gmail.com 

Neste ano, a carreira 
de assistente agropecuário 
completa 40 anos de regu-
lamentação, um marco que 
celebra a contribuição de-
cisiva desses profissionais 
para o agronegócio paulis-
ta e brasileiro. Com atua-
ção nas Coordenadorias de 
Assistência Técnica Inte-
gral (Cati), Defesa Agrope-
cuária (CDA) e Desenvol-
vimento dos Agronegócios 
(Codeagro), os assistentes 
agropecuários têm sido pro-
tagonistas em ações que im-

pulsionam a produtividade, 
a sustentabilidade e a ino-
vação no campo.

Em São Paulo, o traba-
lho desses profissionais vai 
muito além do suporte téc-
nico: eles lideram iniciati-
vas que transformam reali-
dades. Após uma das mais 
severas ondas de queima-
das no Estado, os assisten-
tes agropecuários tomaram a 
frente em ações de recupera-
ção ambiental, como a pro-
teção de nascentes na região 
de Barretos. Lá, estão sen-

do construídas estruturas no 
modelo caxambu, que evita 
contaminações externas e ga-
rante água de qualidade para 
os produtores rurais.

No oeste paulista, na re-
gião de Presidente Prudente, 
os assistentes agropecuários 
estão liderando práticas pio-
neiras em bem-estar animal. 
A identificação de animais 
vacinados contra a brucelose 
passou a ser feita com brin-
cos em vez de ferro quente, 
tornando o processo menos 
invasivo e mais ético. A me-

VICTOR BRANCO 
DE ARAUJO

O colaborador é presidente da 
Agroesp (Associação dos Assistentes 
Agropecuários do Estado de São Paulo)

OS 40 ANOS DA CARREIRA DE ASSISTENTE AGROPECUÁRIO: 
UMA HISTÓRIA DE IMPACTO E INOVAÇÃO

dida, aprovada pelo Ministé-
rio da Agricultura e Pecuária 
(Mapa), é exemplo do com-
promisso com práticas inova-
doras que respeitam os ani-
mais e melhoram a eficiência 
do manejo.

Outro exemplo de impac-
to significativo vem da região 
de Itapeva, onde a adoção do 
MIP (Manejo Integrado de 
Pragas) na cultura da soja 
tem reduzido em até 40% o 
uso de defensivos agrícolas. 
Essa abordagem sustentável, 
coordenada pelos assistentes 
agropecuários, equilibra a di-
nâmica populacional de pra-
gas e minimiza danos eco-
nômicos, beneficiando tanto 
o meio ambiente quanto os 
produtores.

No Vale do Ribeira, a 

produção de cacau em siste-
mas agroflorestais está trans-
formando a vida de pequenas 
famílias agricultoras. Com 
apoio técnico dos assistentes 
agropecuários, o cacau é cul-
tivado junto a outras cultu-
ras, como banana e pupunha, 
preservando a Mata Atlân-
tica e agregando valor com 
a manufatura local, no mo-
delo “bean-to-bar”, do grão 
à barra de chocolate. Gran-
des empresas já reconhecem 
e investem nesse trabalho, 
impulsionando a economia 
regional. 

Já em Valinhos, o consór-
cio entre goiabeiras e frutas 
vermelhas tem proporciona-
do diversificação de renda e 
maior sustentabilidade. Essa 
prática, orientada por assis-

tentes agropecuários, otimi-
za recursos hídricos e reduz a 
necessidade de insumos quí-
micos, criando uma solução 
lucrativa e ecologicamente 
responsável para pequenos 
e médios agricultores.

Os exemplos são muitos 
e demonstram que os assis-
tentes agropecuários têm pa-
pel estratégico no desenvol-
vimento rural e agrícola. Eles 
são responsáveis pelo con-
trole sanitário, gestão sus-
tentável das propriedades e 
implementação de políticas 
públicas que fortalecem o 
setor. Além disso, são fun-
damentais na garantia da se-
gurança alimentar e no cres-
cimento econômico de uma 
das principais engrenagens 
da economia nacional.

ses, num rompante inesperado 
de simpatia, lhe perguntaria se 
iria ao jogo. Jogo? Que jogo? 
Ora, o time aqui da cidade vai 
disputar o Paulistão! Ah, sim! 
É verdade... Talvez. Talvez eu 
vá, quem sabe. Foi a resposta. 

Às quartas-feiras, à noite, 
tinha por hábito, assistir a uma 
palestra na casa espírita lá da 
rua 10 e tomar um passe. Saía 
de lá, renovado. Isso lhe fa-
zia bem. E por sugestão de um 
conhecido estava agora len-
do um livrinho muito bonito 
e bastante explicativo, porque 
lhe trazia resposta para suas 
indagações de como era a vi-
da do lado de lá. Queria mui-
to saber como vivia agora Ce-
cília, que ele acreditava havia 

se tornado um anjo. 
Nosso Lar. O seu lar, Ce-

cília, pensara Lucas, ao fechar 
o livro naquela noite e apagar 
a luz para dormir. Antes que 
o sono viesse, ficou a lembrar 
dos momentos únicos vividos 
com a doce e amada Cecília. 
Parecia vê-la ao seu lado, à 
beira da cama, como a con-
vidá-lo para um passeio. Ten-
tou tocá-la, estendendo-lhe a 
mão, mas não pode. Nem por 
isso sentiu-se triste. Porque, 
no momento seguinte, Cecília 
aproximou-se dele, abaixan-
do-se e beijando-lhe o rosto. 
Quis acreditar que fosse ver-
dade. E, ao fechar os olhos, 
naquela noite, percebeu que 
de fato era.
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Local
Câmara aprova o parcelamento da dívida de 
R$ 43,7 milhões da prefeitura com o IPRC
Projeto de lei foi 
aprovado em segunda 
discussão com quatro 
votos contrários e 
muitas críticas quanto 
à gestão municipal; 
PL agora depende de 
sanção para virar lei

Ednéia Silva

A sessão ordinária da Câma-
ra Municipal de Rio Claro desta 
segunda-feira (9) foi marcada por 
intensa discussão entre os verea-
dores.  Havia apenas um projeto 
na ordem do dia, mas a reunião se 
alongou com debates acalorados 
sobre a matéria. Trata-se do par-
celamento da dívida de R$ 43,7 
milhões do município com o IPRC 
(Instituto de Previdência de Rio 
Claro), sendo R$ 29.316.408,76 
referente ao débito da prefeitura 
e R$ 14.461.331,42 da Fundação 
Municipal de Saúde.

O projeto de lei tinha sido 
aprovado em primeira discussão 
em sessão extraordinária realizada 
na quinta-feira (5), após tramitar 
em regime de urgência no Legis-
lativo. Ontem, voltou ao plenário 
para segunda votação e foi aprova-
do por 14 votos a favor e 4 votos 
contrários de Moisés Marques, 
Rafael Andreeta, Rodrigo Guedes 
e Val Demarchi.

O projeto aprovado em primei-
ra votação permite o parcelamento 

do débito em 60 prestações men-
sais, iguais e sucessivas. O valor 
das parcelas vencidas será atuali-
zado pelo IPCA/IBGE acrescido 
de juros de 0,5% ao mês e multa 
de 1%, acumulados desde o dia do 
vencimento até a data do pagamen-
to. O vencimento da prestação do 
parcelamento será no último dia 
útil mês subsequente à assinatura 
do acordo.

O vereador Moisés Marques 
(PL) criticou o parcelamento, pois 
ele considera que houve má gestão 
do governo municipal. De acordo 
com ele, em fevereiro deste ano ele 
protocolou requerimento questio-
nando a prefeitura sobre os paga-
mentos do IPRC e recebeu resposta 
de que não havia, na presente data, 
dívidas vencidas e não pagas com o 
instituto. Agora, o projeto de parce-
lamento aponta que o débito é refe-
rente ao período de agosto de 2023 
a outubro de 2024. Além disso, em 
agosto deste ano, o prefeito disse 
em entrevista que havia resolvido 
o problema do IPRC.

Diante das críticas, os verea-
dores Vagner Baungartner (PSD), 
Alessandro Almeida (PSD) e Sergi-
nho Carnevale (PSD) questionaram 
o parlamentar sobre qual seria a 
solução fora o parcelamento, já 
que sem o parcelamento a situação 
poderia ficar pior e prejudicar os 
servidores. Também foi dito que o 
instituto tem R$ 1 bilhão em caixa 
e, diante desse montante, a dívida 
de R$ 43,7 milhões é baixa.

Também contrário ao proje-

to, Rodrigo Guedes (União Brasil) 
justificou seu voto alegando que 
houve “falta de transparência e que 
não há garantias de que o parcela-
mento será honrado, o que poderia 
virar uma bola de neve”.

Val Demarchi (PL) observou 
que o projeto era “uma encruzilha-
da: ou se aprova ou vamos ter pro-
blemas”. No entanto, o parlamentar 
afirmou que a proposta tem como 
objetivo tentar aprovar as contas 
da prefeitura junto ao Tribunal de 

Contas, lembrando que o ex-pre-
feito Juninho da Padaria teve as 
contas rejeitadas justamente por 
esse motivo: dívida com o IPRC.

Mesmo diante das críticas, o 
projeto de parcelamento da dívida 
foi aprovado e agora depende ape-
nas de sanção do prefeito para virar 
lei, e entrar em vigor.

Privatização do Daae
Além da dívida com o IPRC, 

outro assunto muito discutido na 

sessão desta segunda-feira foi a 
privatização do Daae (Departa-
mento Autônomo de Água e Es-
goto). Projeto enviado à Câmara 
pelo Executivo transforma a autar-
quia em empresa pública, depois 
empresa de economia mista para 
posterior venda de ações. Um gru-
po de funcionários da autarquia 
acompanhou a sessão. Eles estão 
preocupados com a perda de direi-
tos adquiridos com a privatização 
do Daae.

Leilão do aeroclube
Outro assunto muito discutido 

foi o leilão marcado para o próximo 
dia 23 para venda áreas públicas, 
incluindo o terreno do aeroclube 
avaliado em R$ 160 milhões. Val 
Demarchi questionou o valor de 
avaliação e o tempo curto para a 
venda, visto que com prazo maior 
poderia haver mais investidores in-
teressados nessa área “nobríssima” 
do município o que acresceria o 
valor desse “bem valoroso”.

Foto: Emerson Augusto/Câmara Municipal

Vereadores no plenário da Câmara; sessão foi acompanhada por servidores do Daae
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Paulistão: Velo Clube já tem 21 jogadores sob contrato
Jogos-treinos estão 
programados para os 
próximos dias

Geraldo Costa Jr.

Vinte e um jogadores já tem 
contrato assinado com o Velo Clube 
para o Campeonato Paulista Série 
A1 2025. A maioria dos contratos 
tem validade até 30 de março ou 30 
de abril do próximo ano. Confira os 
nomes: Caio (goleiro), Dalton (go-
leiro), Daniel Amorim (atacante), 
Felipinho (meia), Gabriel Mancha 
(zagueiro), Igor Maduro (volante), 
Carlos Itambé (zagueiro), Júlio Vaz 
(zagueiro), Léo Baiano (volante), 
Léo Campos (lateral esquerdo), 
Lucas Cezane (zagueiro), Lucas 
Duni (atacante), Marcelo Augusto 
(zagueiro), Mateus Norton(volan-
te), Pablo (goleiro), Pedro Favela 
(volante), Rafael Ribeiro (volante), 
Rennan Siqueira (lateral esquer-
do), Sillas Gomes (meia), Thiago 
Timbó (zagueiro)  e Vinicius Leite 
(atacante). 

Sob o comando do técnico 
Guilherme Alves e demais mem-
bros da comissão técnica, o Rubro-
-Verde segue sua preparação para 
a disputa do Paulistão. Os treina-
mentos acontecem em dois perío-

dos, em locais alternados, que são 
o estádio Benitão e o I Distrital da 
Associação Atlética Santana.  

Para os próximos dias estão 
programados 3 jogos-treinos. No 
dia 23 deste mês, contra o EC São 
Bento de Sorocaba e no dia 30, con-
tra a Ferroviária. Em entrevista para 
o programa Diário de Esportes, que 
vai ao ar às 3as, e 5as. feiras, das 11 
da manhã ao meio-dia, nas páginas 
do jornal Diário do Rio Claro, no 
Youtube e Facebook, o técnico ve-
lista disse que o elenco seguirá com 
treinamentos normalmente durante 
todo mês de dezembro, parando 
apenas no Natal e Ano Novo. 

No dia 7 de janeiro, está pre-
visto mais um jogo-treino, dessa 
vez, contra o São Bernardo FC 
que não enfrentará o Velo Clube 
na primeira fase do Campeonato 
Paulista porque ambos integram 
o grupo D, ao lado de Palmeiras 
(cabeça de chave) e Ponte Preta. 

A estreia do Velo Clube no 
Paulistão, será no dia 15 de janei-
ro, frente ao Noroeste de Bauru, no 
estádio Benito Agnello Castellano, 
em Rio Claro, em horário a ser con-
firmado pela Federação Paulista 
de Futebol. 

Conforme ainda o técnico do 
Velo Clube, em entrevista ao Diário 
de Esportes, na última sexta-feira 

(6), o Velo ainda deve contratar dois 
volantes, um, lateral direito e um 
atacante de força que atue pelos 
lados do campo. 

Esses jogadores, devem ser 
apresentados oficialmente nesta 
terça-feira (10). A ausência, muito 
lamentada, no elenco velista para 
o Campeonato Paulista é o volante 
Mateus Norton, um dos destaques 
do Rubro-Verde na conquista do 
acesso à Série A1 e no título da 
Série A2 deste ano. Atleta deverá 
ser submetido a cirurgia no joelho 
nos próximos dias e não defenderá 
o Velo Clube no Paulistão.  

Vale lembrar que os atletas 
que o Velo Clube já tem regis-
trado no BID (Boletim Informa-
tivo Diário) da CBF e, portanto, 
já reúnem condições de jogo para 
a estreia no Paulistão são os se-
guintes: Os goleiros: DALTON, 38 
anos; PABLO, 32 anos; THUCO, 20 
anos. Além deles, o lateral esquer-
do, RENNAN SIQUEIRA, 29 anos, 
e os zagueiros: CARLOS ITAMBÉ, 
23 anos; RAFAEL RIBEIRO; 28 
anos, MARCELO AUGUSTO, 31 
anos; os volantes: LÉO BAIANO, 
32 anos e PEDRO FAVELA, 25 
anos; o meia: SILLAS GOMES, 
29 anos; e os atacantes: DANIEL 
AMORIM, 35 anos e VINICIUS 
LEITE, 31 anos.

Grupo A:  - 14/6 – Sábado:
21h00: Al Ahly-EGI x Inter Miami-EUA
15/6 – Domingo:
19h00: Palmeiras x Porto-POR

Grupo B: 15/6 – Domingo:
16h00: PSG-FRA x Atlético de Madrid-ESP
23h00: Botafogo x Seattle Sounders-EUA 

Grupo C: 15/6 – Domingo:
13h00: Bayern de Munique-ALE x Auckland City-NVZ
16/6 – Segunda-feira:
19h00: Boca Jrs. -ARG x Benfica-POR

Grupo D: 16/6 – Segunda-feira:
16h00: Chelsea-ING x León-FRA
22h00: Flamengo x Espérance-TUN

Grupo E: 17/6 – Terça-feira:
16h00: River Plate-ARG x Urawa Red-JAP
22h00: Monterrey-MEX x Internazionale-ITA

Grupo F: 17/6 – Terça-feira:
13h00: Fluminense x Borussia Dortmund-ALE
19h00: Ulsan HD-COR x Mamelodi Sundowns-AFR

Grupo G: 18/6 – Quarta-feira:
13h00: Manchester City-ING x Wydad Casablanca-MAR
22h00: Al-Ain-ARS- x Juventus-ITA

Grupo H: 18/6 – Quarta-feira:
16h00: Real Madrid-ESP x Al-Hilal-ARS
19h00: Pachuca-MEX x RB Salzburg-AUS

Geraldo Costa Jr.

Mais um jogador de meio-campo chega 
para formar no elenco do Rio Claro FC que 
disputará o Campeonato Paulista Série A2 
em 2025. Trata-se de Fabiano Santiago, 26 
anos, que, na atual temporada, defendeu as 
equipes do Águia de Marabá-PA e mais 
recentemente, do Aimoré-RS. 

Natural de Porto Alegre-RS, Fabia-
no Santiago iniciou a carreira profissional 
em 2018 no São José-RS, clube pelo qual 
jogou até 2022, quando transferiu-se para 
Internacional de Limeira, onde permaneceu 
durante o ano de 2023. Atleta tem 1,76m 
de altura, é destro e pesa 74 kg.

O Rio Claro FC estreia no Campeona-
to Paulista Série A2, no dia 15 de janeiro 
contra o Ituano FC, no estádio Dr. Augus-
to Schmidt Filho, conforme tabela base 
da competição, divulgada pela Federação 
Paulista de Futebol. 

Vale lembrar que a Série A2 2025, será 
disputada por 16 equipes, classificando-se 
para as quartas de final, as 8 melhores co-
locadas. 

Velo Clube segue em preparação para início do Campeonato Paulista

Foto: @marfimphoto

Fabiano Santiago é o novo reforço 
do Rio Claro FC para a Série A2

Fabiano Santiago jogando pelo 
Águia de Marabá-PR

Foto: @fabianosant_

Mundial de Clubes 
2025 tem primeira 
rodada definida

A cobiçada taça do Mundial de Clubes

Vale lembrar que a edição 
de 2025 do Mundial de Clubes 
da FIFA será a primeira a contar 
com 32 equipes participantes. As 
duas melhores equipes colocadas 
ao final da primeira fase avançam 
para a fase seguinte. Havendo em-
pate em número de pontos será 
adotado pela ordem os seguintes 

critérios de desempate: confronto 
direto, saldo de gols e gols marca-
dos. Segundo a FIFA, o Mundial 
de Clubes deixará de ser anual e 
será realizado a cada 4 anos. O 
continente com maior número de 
times no Mundial de Clubes é a 
Europa com 14, seguido da Amé-
rica do Sul, com 6.

Geraldo Costa Jr.

A FIFA divulgou a 1ª. rodada 
do Mundial de Clubes que será re-
alizado entre os meses de Junho e 

Julho do ano que vem nos Estados 
Unidos. Quatro times brasileiros 
estarão na disputa: Palmeiras, Fla-
mengo, Fluminense e Botafogo. 
Confira os jogos da 1ª. rodada:

Foto: Reprodução
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Atalanta surpreende na Itália e lidera
FUTEBOL EUROPEU

Com uma vitória sobre 
o todo poderoso Milan, 
a pequena equipe do 
Atalanta assumiu a 
ponta do campeonato 
italiano

Eduardo Sócrates 
Bergamaschi

Imaginem o Brasileirão 2025 
em sua 15ª rodada na ter na ponta 
da tabela a equipe do Mirassol, do 
Ceará, do Vitória ou algo parecido!

Pois é, o Campeonato Italia-
no, hoje tem na sua liderança a 
equipe do Atalanta, que jamais, na 
história do campeonato chegou a 
conquistar um título. Logicamen-
te, este posicionamento não quer 
dizer que a Atalanta será a cam-
peão na temporada 2024/2025, 
mas, serve para mensurar o ta-
manho da surpresa que este posi-
cionamento significa no futebol 
italiano, que tem equipes como 
Milan, Juventus, Internazionale, 
Roma, Fiorentina...

E são estes momentos em que 
as competições saem da mesmi-
ce, que fazem com que o futebol 
seja o esporte mais atraente do 
universo.

LA LIGA
Em Sevilha, o Barcelona ti-

tubeou e apenas empatou com o 
Betis pelo placar de 2 x 2, se se-
gura na ponta da tabela, mas ago-
ra, a apenas dois pontos do Real 
Madrid que, mesmo jogando fora 
de casa fez um clássico 3 x 0 no 
Girona. Lembrando ainda que o 
Madrid tem um jogo a menos que 
o Barça.

Outro time que se beneficiou 
do tropeço do Barça foi o Atlético 
de Madrid que, em casa, venceu 

LA LIGA - 16ª RODADA 
DATA JOGO    

06/12 CELTA  1 X 0  MALLORCA

07/12 LAS PALMAS  2 X  1 VALLADOLID

07/12 BETIS  2 X 2  BARCELONA

07/12 VALENCIA  0 X 1 RAYO VALLECANO

07/12 GIRONA  0 X 3 REAL MADRID

08/12 LEGANÉS  0 X 3 REAL SOCIEDAD

08/12 ATHLETIC BILBAO  2 X 0 VILLAREAL

08/12 OSASSUNA  2 X 2 ALAVÉS

08/12 ATLÉTICO MADRID  4 X 3 SEVILLA

09/12 GETAFE  1 X 0 ESPANYOL

PREMIERE LEAGUE - 15ª RODADA   
DATA JOGO   

ADIADO EVERTON AD X AD LIVERPOOL

07/12 ASTON VILLA 1 X 0 SOUTHAMPTON

07/12 BRENTFORD 4 X 2 NEWCASTLE

07/12 CRYSTAL PALACE 2 X 2 MANCHESTER CITY

07/12 MANCHESTER UN 2 X 3 NOTTINGHAM FOR

08/12 FULHAM 1 X 1 ARSENAL

08/12 IPSWICH TOWN 1 X 2 BOURNEMOUTH

08/12 LEICESTER 2 X 2 BRIGHTON

08/12 TOTTENHAM 3 X 4 CHELSEA

09/12 WEST HAM 2 X 1 WOLVERHAMPTON

FUTEBOL ITALIANO - 15ª RODADA 

DATA JOGO   

06/12 INTERNAZIONALE 3 X 1 PARMA

06/12 ATALANTA 2 X 1 MILAN

07/12 GENOA 0 X 0 TORINO

07/12 JUVENTUS 2 X 2 BOLOGNA

07/12 ROMA 4 X   1 LECCE

08/12 FIORENTINA 1 X   0 CAGLIARI

08/12 VERONA 1 X   4 EMPOLI

08/12 VENEZIA 2 X  2  COMO

08/12 NAPOLI 0 X 1 LAZIO

09/12 MONZA 1 X  2  UDINESE

a equipe do Sevilla pelo placar de 
4 x 3.

Na parte debaixo da tabela, 
Getafe (17°), Espanyol (18º), am-
bos com 13 pontos, Valencia (19º) 
com 10 e Valladolid (20º) com 9 
seguem na zona de rebaixamen-
to, sendo que Getafe x Espanyol 
fecharam a rodada 16 nessa se-
gunda-feira, 09 (até o fechamen-
to desta matéria não tínhamos o 
resultado deste jogo).

Assim sendo, o campeo-
nato espanhol de futebol segue 
dentro da sua normalidade, 
com Barcelona, Real Madrid e 
Atlético de Madrid (dificilmente 
algum outro time se intromete 
nesta briga) dominam as pri-
meiras posições.

PREMIER LEAGUE
A 16ª rodada da Premier Lea-

gue 2024/2025, teve uma de suas 
partidas, Everton x Liverpool, 
adiada em virtude de uma tem-
pestade, com ventos de mais de 
100 km/h. Ainda não foi marcada 
uma nova data para a partida.

Dos três times que vêm na 
cola do Liverpool, o que se deu 
melhor foi o Chelsea que venceu 
o Tottenham, jogando fora de casa, 
pelo placar de 4 x 3. Com a vitória 
o time do Chelsea assumiu isola-
damente a segunda posição, com 
31 pontos, quatro a menos que o 
Liverpool, sendo que o time da 
terra dos Beatles tem um jogo a 
menos.

O Manchester City, que na ro-
dada anterior, no meio da semana 
passada, havia voltado a vencer, 
voltou a decepcionar, com um 
empate em 2 x 2 contra o Crystal 
Palace.

Aliás, a cidade de Manches-
ter está decepcionada com os 
seus dois times, já que o United, 
jogando em casa acabou sendo 
derrotado pelo surpreendente No-
thingham Forest pelo placar de 3 
x 2. Com este resultado o Forest 
voltou a assumir a quinta coloca-
ção com 25 pontos, dois pontos a 
menos que o City.

Na zona de rebaixamento, 
sem novidades, continuam Ipswi-

ch, Wolverhampton e Southamp-
ton, 9, 9 e 5 pontos na 18ª, 19ª e 20ª 
posições respectivamente.

CAMPEONATO ITALIANO 
E o italiano continua bastante 

disputado. Dentre os papões da Itá-
lia, apenas a Internazionale disputa 
as primeiras posições. Juventus, 
Milan e Roma estão na 6ª, 7ª e 11ª 
posições respectivamente.

A equipe do Napoli que até 
a 14ª rodada liderava a competi-
ção tropeçou em casa, perdendo 
para a Lazio pelo placar de 1 x 0. 
Com este resultado, a equipe da 
Atalanta que, jogando em casa, 
venceu ao todo poderoso Milan 
pelo placar de 2 x 1, assumiu a 
liderança da competição. Mas, a 
disputa pelas primeiras posições 
continua acirradíssima, o líder 
Atalanta, com 34 pontos, está 
a apenas três pontos do quinto 
colocado, a Lazio que tem 31 
pontos. Entre eles aparecem Na-
poli, Internazionale e Fiorentina, 
com 32, 31 e 31 pontos respec-
tivamente.

Atalanta é só festa

Foto: Site Oficial do Atalanta
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Ataque em área rural de Rio Claro deixa 
dois mortos e uma mulher ferida
Crime violento ocorreu 
na madrugada de 
domingo (8); polícia 
investiga o caso

Ramon Rossi

Um ataque violento na área ru-
ral de Rio Claro resultou na morte de 
dois homens e deixou uma mulher 
ferida na madrugada de domingo, 
dia 8. A Polícia Militar foi acionada 
após relatos de disparos de arma 
de fogo na região e encontrou as 
vítimas em diferentes pontos da 
propriedade.

Uma das vítimas fatais foi loca-
lizada no banco do motorista de um 
veículo, com aproximadamente 15 
ferimentos por tiros na cabeça, braço 
direito e lateral do corpo. O segundo 
homem estava caído ao lado do carro 
e apresentava cerca de 10 perfurações 
no tórax, abdômen e face.

Os dois homens que morreram 
foram identificados como Marco 
Aurélio Almeida da Cruz, de 34 
anos, e Arthur Henrique Curilla 
Garcia, de 32 anos. 

No banco do passageiro, uma 

Foto: Divulgação

mulher foi encontrada ferida, com 
um tiro no braço. Ela foi socorrida 
pelo Corpo de Bombeiros e encami-
nhada para atendimento médico. O 
estado de saúde dela não foi infor-
mado até o fechamento desta edição.

A Polícia Científica esteve 

no local e recolheu 42 cápsulas 
de munições de calibres variados 
(.40, 5.56 e possivelmente .308), 
além de projéteis deformados. O 
veículo foi levado para o pátio, en-
quanto os corpos das vítimas foram 
encaminhados ao Instituto Médico 

Legal (IML) para exames periciais. 
As autoridades investigam a mo-
tivação e a autoria do crime, que 
chocou os moradores de Rio Claro 
pela brutalidade e pelo volume de 
disparos efetuados. O caso segue em 
apuração pela Polícia Civil.

Homem morre atropelado e 
acidente provoca engavetamento 
na Rodovia Washington Luís
Colisão múltipla no 
km 176 de Rio Claro 
também deixou um 
motociclista ferido

Ramon Rossi

Um atropelamento com 
morte foi registrado no km 176 
da Rodovia Washington Luís 
(SP-310), sentido Norte, em 
Rio Claro, no fim de semana. 
Segundo a Polícia Rodoviária, 

a vítima, um homem cuja iden-
tidade não foi divulgada, tentou 
atravessar a pista fora da passa-
rela e foi atingida por um carro 
modelo Onix. De acordo com 
apuração do Diário, o acidente 
ocorreu a cerca de 400 metros 
de uma passarela.

Segundo o Centro de Con-
trole de Informações (CCI) da 
Artesp, um primeiro veículo 
conseguiu desviar do pedestre, 
mas o Onix, que vinha logo atrás, 
não conseguiu frear a tempo e 

atropelou a vítima. O impacto 
provocou um engavetamento: 
um carro modelo UP colidiu na 
traseira do Onix, seguido por 
uma motocicleta que bateu no 
UP.

O pedestre morreu no local, 
enquanto o motociclista sofreu 
ferimentos e foi levado ao pron-
to-socorro para atendimento mé-
dico. Os motoristas dos carros 
envolvidos não se feriram.

A perícia da Polícia Civil foi 
acionada, e o corpo da vítima foi 

removido por volta das 23h do 
sábado, dia 7. Os veículos foram 
guinchados até a base da Polícia 
Rodoviária. 

No domingo, dia 8, um ho-
mem não identificado também 
foi morto após ser atropelado na 
Washington Luís, na região de 
Araraquara. Diante dos aciden-
tes, a Polícia Rodoviária reforça 
a importância de utilizar as pas-
sarelas para evitar acidentes em 
rodovias de alto fluxo, como a 
Washington Luís.

A família de HILDA ANTUNES MARQUES, participa seu 
falecimento ocorrido no dia 07/12/2024, às 07:30 horas aos 100 anos 
de idade, nesta cidade. A extinta era viúva de Antônio Marques dos 
Santos Filho.  Deixa os filhos: - Francisco, casado(a) com Maria 
Tereza – Vania - Vera, casado(a) com Jose. Deixa 9 netos, 6 bisnetos. 
Deixa demais familiares e amigos. O seu sepultamento deu-se no dia 
08/12/2024, às 15:00 horas, saindo o féretro do Velório Guaratinguetá 
em Guaratinguetá, para o Cemitério Nossa Senhora dos Passos em 
Guaratinguetá. (Funerária João de Campos)

l l l

A família de GENOR PINTO DE OLIVEIRA, participa seu 
falecimento ocorrido no dia 07/12/2024, às 21:34 horas aos 69 anos 
de idade, nesta cidade. O extinto deixa viúva a Sra. Ivone Aparecida 
de Oliveira.  Deixa os filhos: - Álvaro, solteiro(a) - Tatiana, solteiro(a) 
- Maicon, casado(a) - Alex, solteiro(a) - Talita, falecido(a) - Pablo, 
solteiro(a). Deixa netos e demais familiares e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se no dia 08/12/2024, às 13:30 horas, saindo o féretro do 
Velório Corumbataí em Corumbataí, para o Cemitério Corumbataí 
em Corumbataí. (Funerária João de Campos)

l l l

A família de ARTHUR HENRIQUE CURILLA GARCIA, par-
ticipa seu falecimento ocorrido no dia 07/12/2024, às 22:50 horas aos 
32 anos de idade, nesta cidade.     O extinto deixa viúva a Sra. Suelen 
Da Rocha Franco. Deixa filhos, avó, irmã, cunhado, tias, tios e primos. 
O seu sepultamento deu-se no dia 08/12/2024, às 16:15 horas, saindo 
o féretro do Velório São João Batista em Rio Claro, para o Cemitério 
Memorial Cidade Jardim em Rio Claro. (Funerária João de Campos)

l l l

A família de JOSÉ EDEVAL DE OLIVEIRA, OLIVEIRA 
participa seu falecimento ocorrido no dia 08/12/2024, às 21:55 horas 
aos 74 anos de idade, nesta cidade.     O extinto deixa viúva a Sra. 
Durvalina Soares.  Deixa os filhos: - Anderson, casado(a) com Leonice 
- Adriaci, solteiro(a) - Rogerio, falecido(a). Deixa 6 netos.     Deixa a 
bisneta Vitoria. O seu sepultamento deu-se ontem, 09, às 14:00 horas, 
saindo o féretro do Velório Municipal em Rio Claro, para o Cemitério 
São João Batista em Rio Claro. (Funerária João de Campos)

l l l

A família de CREUZA APARECIDA DA SILVA, participa seu 
falecimento ocorrido ontem 09/12/2024, às 08:22 horas aos 73 anos 
de idade, nesta cidade.     Deixa os irmãos, cunhados e sobrinhos.  O 
seu sepultamento dar-se-à hoje, 10, às 10:30 horas, saindo o féretro do 
Velório Municipal em Rio Claro, para o Cemitério São João Batista 
em Rio Claro. (Funerária João de Campos)

l l l

A família de IARA CLARO KLEINER, participa seu falecimen-
to ocorrido ontem 09/12/2024, às 10:15 horas aos 77 anos de idade, 
nesta cidade. A extinta deixa viúvo o Sr. Oscar Kleiner Filho.  Deixa 
os filhos: - Matheus, casado(a) com Karina - Samuel, casado(a) com 
Jaqueline. Deixa 01 netos. Deixa a neta Heloa.     O seu sepultamento 
dar-se-à hoje, 10, às 13:45 horas, saindo o féretro do Velório Memorial 
Cidade Jardim em Rio Claro, para o Cemitério São João Batista em 
Rio Claro. (Funerária João de Campos)

OBITUÁRIOS

PM foi acionada após relatos de disparos de arma de fogo na região

Acidente não deixou 
vítimas; trânsito foi 
liberado após intervenção 
da Defesa Civil e Elektro

Ramon Rossi

Um veículo BMW colidiu com 
um poste na Avenida Tancredo de 
Almeida Neves, próximo à Rua 
21, no bairro Jardim Claret, no do-
mingo, dia 8. O acidente, que não 
deixou vítimas, mobilizou equipes 
da Guarda Civil Municipal (GCM), 
Defesa Civil e Elektro, além da Po-
lícia Científica.

O condutor não soube explicar 
o motivo da colisão, apenas relatou 
que, ao perceber, já havia atingido o 
poste. O motorista negou ter sofrido 
qualquer mal súbito ou problema 
de saúde no momento do acidente.

A perícia esteve no local 
para registrar os danos e avaliar 
as condições da via, enquanto a 
equipe da Elektro trabalhou para 
remover o poste caído e liberar o 

Foto: GCM

Carro colide com poste na Avenida 
Tancredo Neves em Rio Claro

trânsito na região. O condutor foi 
orientado a registrar o boletim de 
ocorrência.

O acidente chamou a atenção 
de moradores da área, mas a rápida 
resposta das autoridades garantiu 

que a situação fosse normalizada 
sem transtornos.

Outros dois veículos e uma moto também foram envolvidos no acidente

Foto: CCI

Acidente não deixou vítimas e mobilizou GCM, Defesa Civil e concessionária de energia

Medida obriga 
equipamentos com 
gravação ininterrupta

Agência Brasil

O presidente do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), ministro Luís 
Roberto Barroso, determinou nesta 
segunda-feira (9) a obrigatoriedade 
do uso de câmaras corporais pelos 
policiais militares do estado de São 
Paulo. A decisão também obriga o 
uso de equipamentos com gravação 
ininterrupta.

A decisão foi tomada diante de 
um pedido feito pela Defensoria Pú-
blica estadual para obrigar a Polícia 
Militar a utilizar o equipamento. O 
pedido tramitava na Corte desde 
dezembro do ano passado. Na de-
cisão, Barroso citou casos recentes 
de violência policial contra pessoas 
que não ofereciam risco ou resis-
tência e de desligamento proposital 
das câmeras.

“Diante da ausência de de-
monstração da viabilidade técnica 
e operacional dos novos dispositi-
vos e do significativo aumento da 
letalidade policial em 2024, é indis-
pensável manter o modelo atual de 
gravação ininterrupta, sob pena de 
violação à vedação constitucional 

ao retrocesso e descumprimento do 
dever estatal de proteção de direitos 
fundamentais, em especial o direito 
à vida”, decidiu Barroso.

A decisão que obriga a utili-
zação das câmeras foi determinada 
após governo de São Paulo enviar 
ao Supremo novas informações so-
bre o cronograma de implantação 
dos equipamentos. Na sexta-feira 
(6), Barroso recebeu 17 documen-
tos detalhados sobre o andamento 
dos contratos para implantação dos 
dispositivos.

No entanto, o presidente do 
STF considerou que as informações 
não suficientes para a implementa-
ção prática dos equipamentos. O 
ministro citou “falhas reiteradas” 
no uso das câmeras em operações 
e o descumprimento dos protocolos 
de acionamento.

“Nesse contexto, entendo que 
o agravamento do cenário de vio-
lência policial no estado de São 
Paulo e os indícios de ineficiência 
na implementação da política pú-
blica de uso de câmeras corporais 
tornam necessária uma atuação 
mais rigorosa no âmbito deste 
processo. Há falhas reiteradas no 
uso das câmeras em operações e 
descumprimento dos protocolos 
de acionamento dos dispositivos”, 
justificou o ministro.

Barroso determina uso 
obrigatório de câmeras 
pela PM de São Paulo

STF determinou a obrigatoriedade do uso de câmaras corporais pelos 
PMs de SP

Foto: Paulo Pinto/Agência Brasil
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Temporal de 30 minutos causa 
alagamentos em Rio Claro

ANTENA
LIGADA redacao@diario.com.br

IFSP inicia demolição de
antigo prédio da Unesp para

ampliação do campus

Campanha “Sorte na Conta” da 
BRK segue premiando clientes 
que pagam sua fatura via Pix

A BRK em Santa Gertrudes 
iniciou em setembro a campanha 
“Sorte na Conta” para incentivar 
seus clientes a utilizarem a con-
veniência e segurança do Pix 
para efetuar seus pagamentos. O 
segundo sorteio já foi realizado e 
os números contemplados estão 
em processo de apuração para 
divulgação. 

No mês de dezembro, será re-
alizado um dos mais aguardados 
sorteios, o do carro zero quilôme-
tro. Clientes que desejam participar 
da campanha devem registrar seus 
comprovantes de pagamento via 
Pix no site da promoção (sorte-
nacontabrk.com.br). Cada paga-
mento registrado resulta em um 
número da sorte, aumentando as 
chances de serem contemplados 
nos sorteios de prêmios.

“Estamos comprometidos em 
tornar o pagamento de contas uma 
tarefa simples e vantajosa para nos-
sos clientes, proporcionando não 
apenas praticidade, mas também 
a chance de serem contemplados 
com prêmios incríveis”, destaca 
Wilson Feliciano, coordenador 
comercial da BRK em Santa 
Gertrudes.

No total, serão 393 premia-
dos em todo o país. Durante os 
cinco meses da promoção, a BRK 
vai sortear 65 cartões de crédito 
pré-pagos de R$ 100,00 por mês 
(sendo cinco sorteios mensais pa-
ra os clientes de Santa Gertrudes) 
e 13 eletrônicos por mês (sendo 
um sorteio mensal em Santa Ger-
trudes).

A promoção tem ainda três 
prêmios com sorteio nacional. 
Em dezembro, a premiação será 
um certificado de ouro, que, co-
mo sugestão, poderá ser utilizado 
pelo contemplado na aquisição de 
um veículo zero quilômetro. Em 
janeiro, o sorteio nacional será de 
R$ 20 mil para serem gastos em 
soluções de energia solar ofereci-
das pela empresa Descarbonize. E 
em fevereiro, a campanha fará o 
sorteio da assinatura anual de um 
carro zero quilômetro da Unidas 
Livre.

O período para participar da 
campanha Sorte na Conta BRK 
é até 25 de fevereiro de 2025. 
Para mais informações, acesse o 
regulamento no site da promoção: 
sortenacontabrk.com.br. (Fonte: 
Divulgação/BRK)

Prefeitura faz limpeza e corte de mato 
e reforço pintura de solo em bairros

Equipes da prefeitura atua-
ram nesta segunda-feira (9) em 
diferentes frentes de trabalho, 
executando serviços de limpeza 
e corte de mato em regiões do mu-
nicípio. O trabalho foi feito em 
trechos dos bairros Cidade Jar-
dim, Jardim Centenário e Jardim 
Claret. As equipes da Secretaria 
de Serviços Públicos retiraram 
lixo e entulho, cortaram mato e 
executaram demais serviços de 
limpeza.

Assim como outras ações 
de zeladoria, a limpeza de vias, 
terrenos e canteiros centrais foi 
intensificada pela prefeitura. 
Ações similares de manutenção 
são realizados ininterruptamente 

pela prefeitura e todas as regiões 
são atendidas.

Pintura de solo
Trechos da Vila Paulista, 

em Rio Claro, receberam nesta 
segunda-feira (9) serviços de 
limpeza e capinação. As equi-
pes da Secretaria de Serviços 
Públicos realizaram várias ações 
no bairro. Serviços similares de 
manutenção são realizados inin-
terruptamente pela prefeitura e 
todas as regiões são atendidas. 
As ações incluem retirada de lixo 
e entulho, varrição, limpeza dos 
canteiros centrais e rotatórias. 
(Fonte: Divulgação/Prefeitura 
de RC)

Guarda Civil Municipal de Santa Gertrudes 
recebe arma de dispositivo elétrico 

O Instituto Federal de Educa-
ção, Ciência e Tecnologia de São 
Paulo (IFSP) iniciou a demolição 
do antigo prédio da Unesp, locali-
zado na Rua 11, entre as avenidas 
32 e 34, no bairro Alto do Santana 
em Rio Claro. A ação faz parte do 
projeto de expansão do campus e 
prevê a construção de dois novos 
laboratórios, vestiários, banheiros, 
uma quadra poliesportiva e outras 
melhorias.

Os trabalhos estão sendo 
realizados por uma empresa 
especializada, que utiliza uma 
pá-carregadeira para demolir as 
paredes do edifício, muitas das 
quais apresentavam rachaduras 
e eram sustentadas por uma es-
trutura comprometida. O imóvel, 
anteriormente abandonado, era 

frequentado por pessoas em si-
tuação de rua.

A instalação do IFSP em Rio 
Claro foi resultado de articulação 
política liderada pelo vereador 
Julinho Lopes (Progressistas), 
em parceria com o deputado fe-
deral Mauricio Néves e o reitor 
do instituto, Silmário Batista dos 
Santos. As negociações ocorre-
ram durante uma visita a Brasília, 
em 2021.

De acordo com o vereador 
Julinho Lopes, a expansão trará 
benefícios significativos com a 
oferta de educação técnica e su-
perior gratuita. “Serão cursos de 
qualidade e alinhados com a rea-
lidade do mercado de trabalho da 
nossa cidade e região”, destacou. 
(Fonte: Divulgação)

Foto: Divulgação / Prefeitura de Rio Claro

Chuvas provocaram 
quedas de árvores 
e deixaram vias 
importantes inundadas

Ramon Rossi

Um temporal de 30 minutos 
atingiu Rio Claro e causou diversos 
pontos de alagamento na cidade, 
além de quedas de árvores, no final 
da tarde de segunda-feira, dia 9. 
Entre as vias mais afetadas estão 
as avenidas Visconde de Rio Claro, 
Tancredo Neves, Castelo Branco e 
Avenida 16, onde um carro ficou 
submerso. Vídeos registrados pela 
redação do Diário e divulgados nas 
redes sociais mostram a extensão 
dos alagamentos.

As equipes da Defesa Civil, de 
Mobilidade Urbana e do Corpo de 
Bombeiros foram acionadas para 
minimizar os danos e auxiliar na 
desobstrução de vias. Em alguns 
pontos, o trânsito foi tempora-
riamente interditado até que as 
condições de segurança fossem 
restabelecidas. 

Foto: Defesa Civil

Foto: Divulgação

Divulgação

O comandante GCM (Guar-
da Civil Municipal) de Santa 
Gertrudes, Cristiano e o secre-
tário de Segurança, Marcelo 
Secco, estiveram no gabinete 
do prefeito Gino transmitindo 
todas as informações e enfati-
zando que o próximo passo será 
a qualificação do efetivo para a 
utilização do equipamento. Esta 
é mais uma ação de investimento 
para a GCM.!

A Spark é um dispositivo 
elétrico incapacitante e atua 
sobre o sistema neuromuscular 
causando fortes contrações mus-
culares, permitindo a incapacita-
ção temporária do indivíduo pelo 
agente da lei. 

Esse tipo de equipamento 
é muito utilizado, criando uma 
janela de tempo para que as equi-

Segundo especialistas ou-
vidos pelo Diário, esse tipo de 
chuva é comum nesta época do 
ano devido à combinação de altas 
temperaturas e elevada umidade 
do ar, características do verão. 
Essas condições criam um am-
biente propício para a formação 
de nuvens carregadas, resultando 
em temporais repentinos e inten-

sos, muitas vezes acompanhados 
por rajadas de vento e descargas 
elétricas.

De acordo com o Climatempo, 
a semana em Rio Claro será mar-
cada por instabilidade climática, 
com temperaturas que devem variar 
entre 20°C e 32°C. Até sexta-feira, 
dia 13, o cenário deve se repetir, 
com dias quentes e possibilidade 

de chuvas típicas de verão, princi-
palmente à tarde.

A Defesa Civil alerta para 
que a população evite áreas de 
alagamento e não tente atravessar 
vias inundadas, além de redobrar 
a atenção com a queda de galhos e 
árvores. Em caso de emergências, 
a orientação é entrar em contato 
pelos números de emergência.

Na Avenida 16, um carro ficou submerso

A 7ª Promotoria de 
Justiça de Rio Claro 
recomendou à prefeitura 
e à Câmara Municipal que 
suspenda o pagamento 
de abono de Natal 
ou outros tipos de 
gratificações similares

Ednéia Silva

Os servidores públicos mu-
nicipais de Rio Claro não terão 
abono de Natal ou outro de tipo 
de gratificação. Em nota divul-
gada nesta segunda-feira (9), a 
prefeitura e Rio Claro informou 
que vai acatar a recomendação 
do Ministério Público, por meio 
da 7ª Promotoria de Justiça de 
Rio Claro, para suspender o pa-
gamento desse tipo de benefício 
ao funcionalismo. A recomen-
dação foi feita pela promotora 
Geórgia Carla Chinalia.

O Diário do Rio Claro pu-
blicou na última terça-feira, dia 
3, matéria sobre a recomendação 
da 7ª Promotoria de Justiça de 
Rio Claro à prefeitura e à Câ-
mara Municipal que suspenda 
o pagamento de abono de Natal 
ou outros tipos de gratificações 
similares aos servidores públicos 
municipais. A medida vale tanto 

Prefeitura acata recomendação do MP e 
não pagará abono de Natal aos servidores

para a administração direta quan-
to indireta, além do Legislativo.

“A prefeitura de Rio Claro 
já anunciou que irá acatar a reco-
mendação do Ministério Público, 
para não incorrer em ilegalida-
de/inconstitucionalidade”, diz a 
nota da prefeitura, frisando que 
a “recomendação da Promotoria 
de Justiça abrange toda a admi-
nistração municipal, incluindo 
Daae, Fundação de Saúde e Ar-
quivo Público e também é dire-
cionada à presidência da Câmara 
Municipal de Rio Claro”.

A recomendação consta de 
documento expedido no dia 28 
de novembro. Nele, a promoto-

ra recomenda aos gestores que 
“imediatamente, se abstenham 
de pagar/encaminhar Decreto/
Resolução ou promulgar qual-
quer ato normativo e/ou qualquer 
ato administrativo que institua 
ou implemente o pagamento de 
gratificação natalina/abono de 
natal/décimo-quarto salário/gra-
tificação de aniversário/benefício 
por qualificação profissional, ou 
qualquer vantagem remunera-
tória aos servidores públicos 
assim assemelhada, ainda que 
com outra denominação,  que 
não guarde correspondência com 
o interesse público”.

Conforme a promotoria, o 

Foto: Ednéia Silva/DRC

Prefeito Gino recebeu o secretário Marcelo Secco e o comandante da GCM, Cristiano

pes possam conter os indivíduos, 
dominá-los e algemá-los. 

De acordo com a Lei nº 
13.060 /2014, art. 2º, “os ór-
gãos de segurança pública 

deverão priorizar a utilização 
dos instrumentos de menor po-
tencial ofensivo, desde que o 
seu uso não coloque em risco 
a integridade física ou psíquica 

dos policiais, e deverão obe-
decer aos seguintes princípios: 
legalidade,  necessidade,  ra-
zoabilidade e proporcionali-
dade”.

Foto: Divulgação

abono vem sendo pago desde 
2019. “A Lei Complementar nº 
139/2019 do município de Rio 
Claro prevê, em seu artigo 3º, a 
criação da ‘gratificação, a título 
de cesta natalina’, cujo paga-
mento vem sendo implementa-
do por decretos municipais (nº 
11.668/19; 12.046/20;12.427/21; 
12.773/22 e 13.157/23)”.

A recomendação pelo fim 
das gratificações foi feita com 
base em artigos da Constituição 
Federal e da Constituição Esta-
dual. O MP considera o paga-
mento do abono inconstitucional 
“na medida em que não atende 
ao interesse público e/ou exigên-
cias do serviço”. 

A promotora observou 
ainda que o Tribunal de Justi-
ça de São Paulo tem “julgado 
inconstitucional a concessão de 
abonos natalinos/décimo-quartos 
salários instituídos em afronta 
aos princípios administrativos”, 
incluindo no documento exem-
plos de ações que comprovam 
esse fato.

Nos municípios de Paulínia, 
Itupeva e Vera Cruz, leis simila-
res a de Rio Claro foram conside-
radas inconstitucionais por ferir 
os “princípios constitucionais 
da impessoalidade, moralidade, 
razoabilidade, finalidade e inte-
resse público”.

Prédio do paço municipal na Rua 3 com Avenida 3, Centro de Rio Claro
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Campeão mundial da F2, Gabriel Bortoleto
volta à pista em Abu Dhabi, agora em carro 
da F1 da Sauber, em teste pós-temporada

Campeão mundial da F2, Bortoleto participa de teste da F1 com a Sauber

(Instagram)

E. Cortez

Ainda em ritmo de come-
moração pela conquista do tí-
tulo mundial de Fórmula 2, no 
último domingo em Abu Dhabi, 
Gabriel Bortoleto volta ao mes-
mo circuito de Yas Marina nesta 
terça-feira, porém desta vez já 

em um carro de Fórmula 1. O 
brasileiro terá o primeiro contato 
com o monoposto da Sauber, sua 
equipe na F1 em 2025. A bordo 
do C44, modelo deste ano, ele 
participa do teste de pneus Pi-
relli no pós-temporada da F1. A 
sessão será realizada no mesmo 
circuito que o consagrou como o 

melhor  do mundo da temporada 
2024 da F2.

Bortoleto será acompanhado 
do colega, Nico Hulkenberg, que 
deixa a Haas para se unir à equipe 
suíça no ano que vem.

Para Gabriel, esta é uma 
“oportunidade fantástica” de ga-
nhar experiência, familiarizar-se 

com o equipamento da Fórmula 1 
e seus procedimentos complexos, 
dando os primeiros passos em seu 
desenvolvimento no mais alto ní-
vel do automobilismo. 

“Estamos ansiosos para ver os 
dois em ação e começar nossa jor-
nada juntos”, celebrou o diretor da 
Sauber, Mattia Binotto, ex-Ferrari.

O tradicional teste pós-tem-
porada, que acontece nesta terça-
-feira em Abu Dhabi, terá mais 
um brasileiro na pista, além de 
Bortoleto. Pela Aston Martin, o 
piloto reserva Felipe Drugovich  
estará na atividade, ao lado do 
titular Lance Stroll e Jak Craw-
ford, piloto de desenvolvimento. 

Outros estreantes, como An-
drea Kimi Antonelli (Mercedes) 
e Luke Browning (Williams), 
também terão a oportunidade 
de se adaptar ao ambiente da 
categoria.

O teste também é uma chan-
ce para pilotos como Carlos 

Sainz, que iniciará sua trajetó-
ria com a Williams após anos 
na Ferrari. Pierre Gasly (Alpine) 
e George Russell (Mercedes), 
estarão presentes, entre outros.

A sessão permitirá ainda 
que a Pirelli realize experi-
mentos com os compostos de 
pneus para 2025, fornecendo 
informações cruciais para ajus-
tes antes do início do próximo 
campeonato.

Teste em Abu Dhabi também terá 
Felipe Drugovich entre os pilotos 

Drugovich também presente em 
teste, especialmente relevante 

para pilotos que estão trocando de 
equipe ou fazendo sua estreia na F1

(Divulgação)

A temporada 2024 da Fór-
mula 1 chegou ao fim com a vi-
tória de Lando Norris no GP de 
Abu Dhabi, e coroando a McLa-
ren como a grande campeã de 
Construtores, somando 666 pon-
tos, contra 652 da Ferrari. 

No campeonato de pilotos, 
Max Verstappen encerrou o ano 
do tetra com 437 pontos; e Nor-
ris, vice, teve 374. O terceiro lu-
gar ficou com Charles Leclerc, 
356. Depois das 24 rodadas da 
temporada 2024, a F1 começa, 
agora, uma contagem regressiva 
de pouco mais de três meses para 
o início do campeonato de 2025. 
O pontapé inicial será em 16 de 
março, com o GP da Austrália.

Como tem sido desde 2014 
de forma ininterrupta, a tempo-
rada será encerrada com o GP de 
Abu Dhabi, em 7 de dezembro 
de 2025.

F1 encerra temporada com vitória de Norris 
e o título de Construtores para a McLaren

Mclaren foi o destaque no encerramento da temporada 2024

A Fórmula E entregou de 
tudo na abertura da temporada 
2024/25, no ePrix de São Paulo. 
Mas nada foi mais improvável do 
que a reviravolta no fim de sema-
na de Mitch Evans. Depois dos 
problemas nos treinos, o piloto 
da Jaguar largou na última posi-
ção, mas conseguiu uma grande 
reação e venceu a primeira etapa 
do campeonato.

Evans, que tinha perdido o 
último ePrix de São Paulo na últi-
ma volta, agora precisou segurar 
os ataques de António Félix da 
Costa nos últimos giros. Antes 
disso, porém, teve paciência em 
meio a bandeiras amarelas, en-
tradas do safety-car e até mesmo 
duas interrupções da corrida.

Em uma dessas bandeiras 
vermelhas, o pole-position Pas-
cal Wehrlein foi atingido por Ni-
ck Cassidy na saída da chicane 

da reta oposta, decolou de lado 
no muro e acabou capotando. 
Apesar do grande susto, o ale-
mão da Porsche saiu sem grandes 
ferimentos.

O pódio ainda teve uma 
grande zebra em São Paulo. 
O novato Taylor Barnard, da 
McLaren, ganhou sobrevida 
após uma punição por excesso 
de potência no carro, guardou 
energia e terminou na terceira 
colocação, logo à frente do com-
panheiro Sam Bird.

O brasileiro Lucas Di Grassi 
abandonou de maneira precoce 
e não pontuou novamente no 
Anhembi.

A Fórmula E 2024/25 volta 
a acelerar nos dias 10 e 11 de 
janeiro do próximo ano, com o 
eP da Cidade do México, no Au-
tódromo Hermanos Rodríguez, 
para a 2ª etapa do calendário.

Mitch Evans: vitória espetacular 
na abertura da temporada da 
Fórmula E em São Paulo

Evans largou na última posição, mas conseguiu sobreviver e garantiu uma 
incrível vitória

(Instagram)

(Instagram)
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(Crédito Globo/Beatriz Damy)

Psicologia do esporte cuida da saúde mental 
e contribui para o rendimento de atletas 

ACESSE O QR-CODE E
ASSISTA A ENTREVISTA

A psicologia do esporte 
é uma área da psicologia 
que trabalha a mente do 
atleta e suas emoções que 
tendem a impactar nos 
seus resultados

Ednéia Silva

Nos últimos anos houve 
aumento na preocupação com a 
saúde mental dos atletas, e não 
somente com bem-estar físico. 
Cada vez mais, a psicologia do 
esporte está sendo vista como 
uma aliada para auxiliar no de-
sempenho do atleta durante as 
competições. O tema ganhou 
maior destaque em 2021 quando 
a ginasta norte-americana, Simo-
ne Biles, um dos maiores nomes 
do esporte mundial, desistiu de 
participar dos Jogos Olímpicos 
de Tóquio para cuidar da saúde 
mental e emocional.

A psicologia do esporte foi 
um dos assuntos abordados no 
programa Diário MA TV desta 
segunda-feira (9) pelo psicólogo 
Mikael Roberto Vollet, que atua 
e palestra nessa área. Sua paixão 
pela psicologia do esporte come-
çou na faculdade quando desco-

briu a existência dessa aborda-
gem esportiva da profissão, além 
da área clínica, organizacional 
e hospitalar. O profissional fez 
curso de extensão sobre o tema 
e atualmente faz pós-graduação 
em Psicologia no Esporte.

De acordo com ele, o psi-
cólogo esportivo intervém de 
múltiplas formas, não apenas 
sozinho, mas também desem-
penha um trabalho conjunto com 
outros profissionais como médi-
co esportivo e terapeuta. Como 
exemplo do trabalho, ele cita um 
jogador de futebol que durante 
um jogo tem que bater um pênal-
ti importante, mas está passando 
por um momento difícil na vida 
pessoal com a perda de um pai, 
por exemplo. 

“Como ele lida com con-
flito, tensão e pressão do jogo 
para conseguir ter um bom de-
sempenho? Como psicólogo 
esportivo, posso fazer uma ca-
minhada com meu paciente, mas 
também posso estar em campo, 
numa quadra de vôlei, acompa-
nhando de perto. Posso aplicar 
testagens psicológicas e posso 
trazer metodologias para que o 
atleta aplique. A teoria cognitiva 
e comportamental é muito práti-

O psicólogo esportivo Mikael Vollet na redação do Diário do Rio Claro

Foto: Diário do Rio Claro
cada atleta se vê no grupo, como 
ele percebe suas emoções, sen-
timentos e pressões, e como ele 
lida com isso”, informa.

E esse acompanhamento 
também ocorre pós-jogo, para 
que o atleta saiba lidar com a 
derrota, e com possíveis erros 
de atuação durante a partida. O 
profissional observa que duran-
te o jogo é mais difícil intervir, 
por isso a preparação tem que 
ser feita antes para que os atletas 
saibam lidar com momentos de 
estresse. 

Atualmente, Vollet apoia a 
uma equipe de luta com cerca 
de 90 crianças. Como havia uma 
situação de respeito ao professor 
dentro do tatame e desrespeito 
fora dele, o psicólogo ministrou 
palestra voltada para os pais dos 
alunos. “Os filhos copiam pa-
drões de comportamento dos 
pais e muitos não percebem 
isso. Então abordei questões 
comportamento, perdão e 
muitas questões do passado”, 
observa Vollet, destacando que 
já ministrou palestras sobre an-
siedade, tanto na identificação 
da ansiedade (pré-competição) 
quanto lidar com ela durante a 
competição.

O psicólogo tem preferên-
cia por trabalhar com palestras 
devido ao alto alcance delas. 
“Uma coisa é eu trabalhar com 
um paciente por 50 minutos, e 
outra é dar uma palestra em uma 
hora para 100 ou 200 pessoas. 
Eu consigo tocar mais pessoas 
e provocar algo diferente ali”, 
comenta o profissional frisando 
que a psicologia pode ser leva-
da para o âmbito organizacional 
das empresas. Contato com ele 
pode ser feito pelo Instagram: @
psicologo.mikaelvollet.

A entrevista de Mikael Vollet 
ao programa Diário MA TV, na 
íntegra, pode ser vista pelo link 
https://www.youtube.com/wa-
tch?v=t7RpyAtjUAA ou pelo 
QR Code nesta página.

ca e permite isso”, explica Vollet.
O trabalho pode ser feito de 

forma individual ou coletiva. 

“Posso atuar tanto no individu-
al quanto no grupal, e também 
com a comissão técnica, como 

Divulgação

O Centro do Professorado 
Paulista (CPP) Regional Rio Claro 
encerra 2024 celebrando um ano de 
realizações e atividades voltadas ao 
bem-estar, lazer e aprimoramento 
dos professores associados. Durante 
este ano, a entidade consolidou sua 
posição como um espaço de valori-
zação da classe docente, oferecen-
do uma ampla gama de serviços, 
eventos e iniciativas que reforçam 
a missão do CPP.

Entre as principais atividades 
realizadas em 2024, o CPP Rio Cla-
ro foi ativo em informar os associa-
dos sobre temas importantes, como 
a necessidade de recadastramento 
de aposentados no sistema SPPrev 
e o andamento em ações judiciais 
que beneficiam os docentes ativos 
e aposentados. 

Além disso, a entidade se des-
tacou na oferta de planos de saúde 
exclusivos para seus membros, ga-
rantindo acesso a serviços médicos 
de qualidade e a preços acessíveis. 
Assim como deu início ao novo Pro-
jeto Ativamente, com atendimento 
objetivando a saúde emocional e 
desenvolvimento cognitivo. 

No âmbito do esporte, o CPP 
Rio Claro deu continuidade às aulas 
que já aconteciam nas dependên-
cias do clube como basquete, vôlei 
e patins, passando a contar também 
com a escolinha de futebol. Neste 
ano, promoveu também amistosos 
de futebol, como o jogo entre as 
equipes de Rio Claro e Piracicaba, 
fortalecendo os laços entre asso-
ciados e incentivando a prática 
esportiva.

Datas importantes, como o Dia 
dos Professores, foram celebradas 

com ações especiais, reconhecendo 
o papel transformador dos educa-
dores na sociedade. O diretor da 
Regional Rio Claro, Moacir Ros-
sini, enfatizou a relevância do CPP 
para os professores. “O CPP é um 
espaço de acolhimento e valorização 
do professor. Em 2024, reafirmamos 
nosso compromisso com a defesa 
dos direitos e o bem-estar dos nossos 
associados. Nosso objetivo é con-
tinuar sendo um porto seguro para 
aqueles que dedicam suas vidas à 
educação.”

O balanço positivo reflete o es-
forço coletivo da equipe do CPP Rio 
Claro e o apoio constante dos pro-
fessores associados, que fortalecem 
a entidade ao longo dos anos. Para 
2025, a Regional já planeja novas 
ações, reafirmando o compromisso 
de estar ao lado dos educadores em 
todos os momentos.

Divulgação

Em mais uma ação que marca 
a inauguração da terceira unidade 
do Covabra Supermercados em Rio 
Claro, a rede trouxe uma novidade 
especial para os clientes da nova lo-
ja: passeios encantadores na Carreta 
da Alegria Vip, repletos de diversão 
e animação.

Para participar, é necessário 
ser Cliente Bem-Estar, o programa 

de fidelidade gratuito do Covabra 
Supermercados. A cada R$ 250 em 
compras realizadas na unidade, 
o cliente ganha 4 ingressos para 
curtir o passeio com a família. O 
cadastro no programa é simples 
e pode ser feito diretamente nos 
totens das lojas ou pelo site do Co-
vabra. A ação é válida somente 
para compras feitas na unidade 
Vila do Rádio.

Os passeios acontecerão 

no sábado, 14, das 10h às 17h, 
com saídas a cada 20 minutos. 
“Além de abastecer a casa com 
qualidade e economia, os clientes 
da loja da Vila do Rádio podem 
aproveitar essa oportunidade 
única de lazer e diversão com 
a família”, afirma Jacqueline 
Tavares, gerente de marketing 
do Covabra Supermercados. A 
promoção é válida enquanto du-
rarem os ingressos.

Divulgação

A prefeitura municipal e a Se-
cretaria de Cultura de Itirapina têm 
o prazer de anunciar a apresentação 
da peça de teatro “A Nova Roupa do 
Rei”. O espetáculo ocorrerá nos dias 
18 e 19 de dezembro, no anfiteatro 
da cidade, com início às 19h.

“A Nova Roupa do Rei” é uma 
livre adaptação do famoso conto 
“A Roupa Nova do Rei”, de Hans 
Christian Andersen, realizada por 
Ro Medrano e Luiz Medrano. Sob a 
direção de Ro Medrano, a peça pro-
mete encantar o público com uma 
abordagem criativa e divertida da 
clássica história.

Os moradores de Itirapina e re-
gião estão convidados a prestigiar 
essa emocionante apresentação que 
traz à tona temas como vaidade, ver-
dade e a importância de se enxergar 
além das aparências. Não perca a 
chance de vivenciar uma noite má-
gica e repleta de cultura!

CPP Rio Claro destaca um ano de conquistas para a entidade

Covabra promove passeios na Carreta 
da Alegria no sábado em Rio Claro

Os passeios na Carreta da Alegria acontecerão 
no sábado (14), das 10h às 17h

Foto: Régis Fernando da Silva/Covabra Supermercados

Equipe do CPP Rio Claro feliz com as conquistas de 2024

Foto: Divulgação/CPP Rio Claro

Prefeitura de Itirapina anuncia peça 
de teatro “A Nova Roupa do Rei”

O espetáculo “A Nova Roupa do Rei” é uma livre adaptação do conto de Hans Christian Andersen

Foto: Divulgação



MOANA 2
Animação/Aventura – Livre – Duração: 
100 min
Sala 1: 2D – Dublado
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 18h20
Sáb., Dom., Feriado - 14h - 18h20
Sala 1: 3D – Dublado
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 16h10 - 20h30
Sáb., Dom., Feriado - 16h10 - 20h30
Sala 3: 2D – Dublado
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 15h - 17h10 - 
19h20
Sáb., Dom., Feriado - 15h - 17h10 - 19h20
Sáb. - 11h
Sala 4: 2D – Dublado
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 21h05
Sala 5: 2D – Dublado
Sáb., Dom., Feriado - 14h30

O CONDE DE MONTE CRISTO
Drama – 14 anos – Duração: 180 min
Sala 5: 2D – Dublado
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 20h30
Sáb., Dom., Feriado - 20h30

O SENHOR DOS ANÉIS:                                   
A GUERRA DOS ROHIRRIM

Animação/Ação – Livre – Duração: 135 
min
Sala 2: 2D – Dublado
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 15h10 - 18h
Sáb., Dom., Feriado - 15h10 - 18h

INEXPLICÁVEL
Drama Nacional – 12 anos – Duração: 

115 min
Sala 3: 2D – Nacional
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 21h30
Sáb., Dom., Feriado - 21h30
Sala 4: 2D – Nacional
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 16h
Sáb., Dom., Feriado - 13h45 - 16h

WICKED
Fantasia/Musical/Romance – 10 anos – 
Duração: 160 min
Sala 2: 2D – Dublado
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 20h45
Sáb., Dom., Feriado - 20h45

STING – ARANHA ASSASSINA
Suspense/Terror – 16 anos – Duração: 90 
min
Sala 5: 2D – Dublado

Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 16h30 - 18h30
Sáb., Dom., Feriado - 16h30 - 18h30

GLADIADOR 2
Épico/Ação/Drama – 16 anos – Duração: 
150 min
Sala 4: 2D – Dublado
Sáb., Dom., Feriado - 21h

AINDA ESTOU AQUI
Drama Nacional – 14 anos – Duração: 
135 min
Sala 4: 2D – Nacional
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 18h20
Sáb., Dom., Feriado - 18h20

Clima íntimo, privacidade e 
momentos intensos no amor tornarão 

o domingo especial. Troque confidências com 
o par, planeje os próximos passos na carreira 
e espere pelo sucesso dos empreendimentos. 
Esta fase trará viagens e acertos da documen-
tação. Estude outro idioma, explore culturas 
diferentes ou aposte numa nova formação 
acadêmica e alargue os horizontes! 

Cultive o amor próprio e in-
vista no seu desenvolvimento. Via-

gens favorecerão o amor. Espere por mais 
entendimento e segurança nos relacionamen-
tos próximos, neste domingo. Escolhas serão 
criteriosas, uma relação que começar nesta 
fase poderá se tornar estável e duradoura. 
Inicie novo projeto de trabalho, curso ou 
tratamento médico e aumente sua motivação. 

Coloque a conversa em dia 
com amizades especiais, filhos e irmãos. O 
domingo será gostoso para circular, conferir 
novos lugares e lançamentos, curtir progra-
mas culturais e enriquecer seu repertório. 
Notícias de longe esquentarão o coração. 
Descubra segredos. Informações instigantes 
abrirão sua cabeça a novos conceitos. No 
amor, fortes emoções, revele sentimentos! 

Esbanje charme e jogue a au-
toestima para cima, sua beleza, 

magnetismo e poder de atração estarão em 
alta neste domingo. Espere por surpresas 
gostosas do par e empatia nos encontros e 
interações. As comunicações estarão abertas. 
Pesquise novidades e foque por dentro das 
tendências. Atividades criativas ganharão 
uma dose maior de inspiração. 

Finalize um longo ciclo e au-
mente sua mobilidade. O domingo 

será gostoso para curtir uma programação 
divertida e enriquecedora com amigos, deter-
minar novos objetivos e embarcar em novas 
experiências. Convites e clima animado não 
faltarão. Descubra prazeres diferentes e des-
contraia, humor e entusiasmo estarão de volta. 
Conte com suporte de amizades especiais. 

O domingo será gostoso para 
curtir paisagens inspiradoras, descobrir lu-
gares encantadores e ampliar sua visão de 
mundo. Embarque numa aventura, em ótima 
companhia e crie novas memórias. A fase será 
de sucesso em tudo que você fizer. Aumente 
a confiança nos relacionamentos e crie uma 
rede forte ao seu redor. Um empreendimento 
emplacará em breve! Chatos demais!

Planeje mudanças com a famí-
lia, receba pessoas queridas e curta 

um domingo acolhedor, com muito carinho e 
animação. Reencontros alegrarão o coração. 
Este será um ótimo momento para reinven-
tar a vida e dar um passo maior na carreira. 
Conte com melhor organização no trabalho e 
no cotidiano. Criatividade e entusiasmo não 
faltarão, aumente sua exposição. 

Relaxe, respire, curta momen-
tos mágicos junto à natureza e afaste pre-
ocupações. O domingo será gostoso para 
curtir a família, pensar na vida e planejar as 
ações da semana. Aproveite também para 
movimentar o corpo e aliviar tensões. Evite 
exageros e equilibre a saúde. O novo ciclo 
que está começando agora trará crescimento 
financeiro e segurança. Encontre seu lugar! 

Assuntos financeiros estarão 
em destaque. Firme acordos com 

a família, faça compras e programe paga-
mentos. Negociações de trabalho ou de um 
negócio imobiliário terão andamento positivo 
nestes dias. Aproveite o domingo para plane-
jar mudanças e investimentos. Hora de por 
novos planos em prática e construir maior 
estabilidade material e afetiva para o futuro. 

Aproveite o domingo para 
pensar no futuro e criar novos planos. 

O momento será positivo para dar uma virada 
de vida, alavancar a carreira e estabilizar as 
finanças. O patrimônio poderá crescer. Espere 
por novidades da família e por mais conforto. 
Uma proposta profissional poderá chegar de 
surpresa e realizar sonhos. Sucesso, prestígio 
e popularidade pela frente! Chatos demais! 

Momentos românticos, cari-
nho e harmonia nos relacionamentos 

anunciam um domingo delicioso, em ótima 
companhia. Aposte numa viagem a dois para 
esquentar o clima do casamento ou namoro. 
Se estiver só, alguém chegará para ficar nesta 
fase de maior abertura social. Decida mudan-
ças e movimente a vida numa direção mais 
estimulante. Amor em alta! Chatos demais! 

Assuntos de trabalho estarão 
presentes neste domingo. Programe a agenda 
da semana, visualize novos planos e pense 
nas mudanças que deseja no lifestyle e na 
rotina. Cuidados de saúde, bem-estar e har-
monia nos relacionamentos cotidianos serão 
prioridades. Discuta novas ideias com uma 
amizade especial e invista no seu futuro. No 
amor, mais clareza e atitude! Chatos demais! 

GÊMEOS (21/5 a 20/6) VIRGEM (23/8 a 22/9) SAGITÁRIO (22/11 a 21/12) PEIXES (20/2 a 20/3)

TOURO (21/4 a 20/5) LEÃO (22/7 a 22/8) ESCORPIÃO (23/10 a 21/11) AQUÁRIO (21/1 a 19/2)

ÁRIES (23/3 a 20/4) CÂNCER (21/6 a 21/7) LIBRA (23/9 a 22/10) CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/1)

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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BANCO 34

AU
CONFIDENTE

FIODENTAL
ENRASCADO
NHASERES
SAAERU
IROSRAM
VESTAMPA

BADIRREAL
ACNERUA

SHAVAIS
APELOCA

CUICACALA
DOADORCV

FERROMOELA

U

G

V

(?)
Schmidt, 
apresen-

tador 

Peças que
formam a
corrente

Produto
para a
higiene
bucal

Enredado;
emba-
raçado

Aero-
náutica
(abrev.)

Capitão
(?), 

herói 
de HQ

Bolsa de
viagem

(pl.)

O de
quatro
folhas 

traz sorte

Cara
de (?): 
cínico
(bras.)

Figura
impressa
em roupa

Local da
realização

da feira
livre

Pedido
para se
prestar
auxílio

Cervídeo
típico do
Canadá

Instru-
mento
que

"ronca"

Exigência
para alu-
guel de
imóveis

"Quem (?)
consente"

(dito)

Caetano
Veloso,
cantor

Estô-
mago da
galinha

Benfeitor
do orfanato
Componen-
te do aço

Paraíso
do surfe
Inferior 

aos outros

Cobrir o tabuleiro
com óleo 

De + esse
(Gram.)

Terminar;
finalizar 

A piada
de mau
gosto

Ilusório; 
imaginário
Conferir;
verificar 

Criatura;
ente (pl.)

Destacado
no texto

Exis-
tência

Do lado
externo

Papel do
amigo

Aconchegar 

5, em
romanos

Mau, 
em inglês

Rodopios

Alvo da
manicure

Registro 
necessário
ao médico

(sigla)

Inflamação em
peles oleosas
Palavra que se
diz no brinde

3/bad. 5/apelo — cuíca — havaí. 7/aninhar.

TERÇA-FEIRA, 10 DE DEZEMBRO DE 2024 DIÁRIO DO RIO CLARO  l  www.j1diario.com.br10   Variedades    

05/12/2024 a 11/12/2024

RESUMO DAS NOVELAS
GAROTA DO MOMENTO
Beatriz afirma a Basílio que quer distância de Cla-
rice. Edu flagra Nelson com Heloísa, e exige que 
o pai pare de maltratar Anita em troca de guardar 
seu segredo. Mauro é rude com Celeste, e Eugênia 
percebe. Beatriz planeja dar aulas para crianças 
no Clube Gente Fina. Durante uma ligação miste-
riosa, Zélia revela que descobriu mais um segre-
do de Maristela e Juliano. Maristela seduz Basí-
lio. Guto sofre com suas dúvidas sobre Eugênia. 
Beatriz avisa a Clarice que deixará a Magnifique. 
Iolanda alerta Ulisses sobre as intenções de Ana 
Maria. Ronaldo copia as anotações de Beto para 
a campanha da Perfumaria Carioca. A fim de se 
reaproximar de Beto, Bia pede para estagiar na 
agência de Raimundo.

VOLTA POR CIMA
Madalena disfarça a irritação com Osmar na fren-
te de Doralice. Jão afirma para Cacá que ninguém 
irá separá-lo de Madalena. Edson decide investi-
gar a sabotagem ao ônibus de Jayme. Cacá se alia 

a Chico contra Jão e Madalena. Jin decide con-
vocar uma coletiva de imprensa e deixa a casa 
de Neuza. Gigi pede permissão a Silvia para ler 
o diário de sua avó. Jão convida Madalena para 
jantar em sua casa, e Chico alerta Cacá. Lucas e 
Miranda convencem Cida a sair de casa. Osmar 
aparece na reunião com os contraventores, sem 
avisar a Violeta, e encara Gerson. Jão se surpre-
ende ao encontrar Cacá em sua casa. Chico faz 
intriga de Jão para Madalena.

MANIA DE VOCÊ
Viola aceita o acordo com Luma. Rudá afirma 
que Luma mudou, e Viola reclama da proximi-
dade dos dois. Mavi descobre que Luma contra-
tou um advogado. Mércia descobre o paradei-
ro de Rudá. Daniel se insinua para Michele, que 
reafirma seu compromisso com Cristiano. Viola 
acredita que Rodhes está apaixonado por Luma. 
Iberê faz uma revelação a Rudá e Moema. Vol-
ney confronta Mavi. Viola vê Luma se insinuan-
do para Rudá.
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ALIMENTAÇÃO

TORTAS/DOCES/
SALGADOS

ROCAMBOLES: frango c/ catu-
piry, presunto, queijo, calabre-
sa, esfiha, lasanha, maionese li-
ght, cuscuz (frango, sardinha),
panquecas, várias carnes reche-
adas, ROCAMBOLE DOCE, etc.
Tudo feito c/ óleo girassol, Mo-
lico desnatado, Sal Marinho, etc.
Ac/ encomendas p/festas em
geral.  ENCOMENDAS NATAL/
ANO NOVO 3534-0245 CEL:
998044205 AUGUSTA.
(003192)

GERAIS

ÓLEO DE COZINHA
Na pia nem pensar... Óleo usado
é para reciclar! Verde Resíduos.
F: (19)3527-1125 (003159)

SERVIÇOS

LÉO RASPA
TACOS

Restauração de pisos de madei-
ra F: 99767-7296 e 99735-6766.
(003191)

AGENDAMENTO DO INSS
Aposentadorias, auxilio doença,
LOAS, benefício negado pelo
INSS, imposto de renda, cidada-
nia italiana, nos procure F: 3557-
7706 - Whats: 98172-3766 -
PREVIDENCI (003193)

TRANSPORTES

ATENÇÃO PEQUENO FRETE
Fones: (19) 3523-7240 /
9.9665-4256 Whatts: (19)
9.8289-3470. (003189)

VEÍCULOS

VENDE - SE
DUSTER DAKA

DUSTER DAKAR 2016 -
87.000km - MECÂNICA - REVI-
SÃO TODAS NA REUNAULT RC
- PNEUS NOVOS - PRATA - Pilo-
to Automático- Media Nav Evo-
lution - ESTADO DE NOVA -
SOMENTE VENDA - ÚNICO
DONO. CONTATO: 19
98299.9280 (003201)



Fechamento de vidro na sacada: conforto, 
proteção e estilo para apartamentos urbanos
Com uma série de 
benefícios práticos e 
estéticos, o arquiteto 
Bruno Moraes compartilha 
orientações para evitar 
problemas e aumentar a 
segurança, durabilidade e 
elegância nas varandas

Divulgação

Cada vez mais popular em 
projetos de arquitetura e design de 
interiores, o fechamento de sacada, 
também conhecido como envidra-
çamento de varanda, cortina de 
vidro ou janela panorâmica, é um 
recurso que transforma as varandas 
em uma extensão funcional do lar, 
protegendo e decorando, sem perder 
a conexão com o exterior.

“Imagine incorporar a vista do 
parque à frente da sua residência 
ou mesmo ganhar dimensões com 
a metragem quadrada da varanda 
e montar uma área gourmet. Espe-
cialmente nos tempos atuais, nós 
precisamos desfrutar ainda mais de 
nossas casas e ganhando espaço é 
possível montar uma área de lazer 
para valorizar o imóvel e os mo-
mentos em família”, explica Bruno 
Moraes, arquiteto à frente do BMA 
Studio.

Seja qual for a proposta para 
a varanda, o envidraçamento do 
perímetro tornou-se sinônimo de 
conforto e proteção, além da gran-
de valia na segurança de crianças 
e pets, já que a instalação de vidro 
cria uma barreira mais segura que 
as redes de proteção. Todavia, a de-
cisão vem acompanhada por uma 
série de cuidados.

Por dentro do sucesso
Com a vida nas grandes cidades 

cada vez mais agitada, muitos mo-
radores estão em busca de maneiras 
para deixar suas residências mais in-
teressantes e envolventes, e por isso, 
o envidraçamento das sacadas tem 
se tornado uma tendência atraente. 
Para Bruno Moraes, alguns motivos 
que explicam essa popularidade:

· Conversão dos espaços: O 
envidraçamento permite que a ex-

tensão da varanda seja integrada ao 
restante do lar, criando um espaço 
funcional que pode ser usado como 
sala de estar, jardim de inverno, 
escritório, ou até mesmo um local 
para refeições. “Em apartamentos 
menores, onde cada metro conta, 
o fechamento é extremamente 
atrativo para ganhar uma área a 
mais”, diz.

· Maior segurança: Como 
mencionado anteriormente, para 
famílias com crianças e animais de 
estimação, a solução oferece uma 
camada de proteção importante, 
reduzindo riscos de acidentes.

· Isolamento acústico e tér-
mico: O fechamento com vidro 
ajuda a reduzir os ruídos externos 
e também contribui para manter a 
sacada confortável ao longo do ano, 
reduzindo a necessidade de aqueci-
mento ou ar-condicionado.

· Proteção e durabilidade: 
Outra grande vantagem, segundo 
Bruno, é a proteção contra intem-
péries, como chuva, vento e poei-
ra, deixando o espaço mais fácil de 
manter. Além disso, muitas em-
presas oferecem proteção UV nos 
vidros, o que prolonga a durabilida-
de de móveis e objetos decorativos 
expostos na sacada.

Entretanto, o profissional aler-
ta para a escolha certa da empresa 
especializada que realizará a instala-
ção. “Esse é um dos tipos de serviço 
que mais escuto reclamações, como 
vazamentos em dias de chuva, o de-
salinhamento das folhas ou frestas 
por onde passam água, pó e baru-
lho”, comenta Bruno.

Desse modo, ele orienta pes-
quisar minuciosamente a empresa 
contratada: analisar quanto tempo 
atua no mercado e buscar referências 
em sites como o Reclame Aqui ou 
com clientes que já contrataram os 
serviços. Também é fundamental, 
antes de fechar o negócio, analisar 
se há garantia no contrato de pres-
tação de serviços, verificar se os 
funcionários que farão a instalação 
são próprios ou terceirizados, além 
de nunca pagar 100% do serviço 
enquanto o trabalho não estiver con-
cluído. “O ideal é pagar uma parte 
antes e outra após o encerramento”, 
instrui o arquiteto.

Evite cair no principal erro
Com base na experiência em 

obras, o arquiteto do BMA Studio já 
presenciou muitos moradores com 
problemas na hora de envidraçar 
as sacadas, mas há um problema 
recorrente: seguir à risca as regras 
da assembleia do prédio. “Já vi mui-
tos executarem o fechamento sem 
consultar o projeto do condomínio e 
depois receberem notificações para 
remover e seguir o padrão”, conta. 

O envidraçamento da varan-
da não é uma decisão tomada de 
maneira individual. Como o espa-
ço está localizado na fachada do 
empreendimento, é necessário que 
isso seja definido e aprovado em 
assembleia para que possa seguir 
um padrão entre todos os condômi-
nos. Nesta reunião serão definidos 
acabamentos, modelos da cortina ou 
persiana, tamanhos das folhas e tipos 
de vidros. Com o projeto aprovado 
em mãos, basta encaminhar para o 
fornecedor orçar. Antes da fabrica-
ção dos materiais, é importante que 
a empresa contratada confira todas 
as medidas no próprio local, com 
o intuito de verificar se há alguma 
interferência ou desconformidade 
com o projeto.

A legislação não permite fechar 
com um vidro fixo a varanda, pois 
na maioria dos casos se trata de áreas 
construídas não computáveis pela 
prefeitura (pode chegar até 5% da 
área do terreno por pavimento). Por 
isso, o vidro deve ser móvel e seu 
tipo de abertura pode variar entre 
deslizante, pivotante e misto (a de-
pender do acordado com o prédio). 
Assim, os condomínios geralmente 
aprovam este fechamento retrátil na 
assembleia e todos precisam seguir 
este padrão. 

Norma NBR 16259 
Há também uma norma elabo-

rada especialmente para padronizar 
esse tipo de produto/serviço. A NBR 
16259, publicada pela Associação 
Brasileira de Normas Técnicas 
(ABNT), em 2014, estabelece pa-
râmetros técnicos para avaliar a qua-
lidade e resistência dos sistemas de 
envidraçamento de sacadas, em edi-
ficações de uso público ou privado.

“A norma é fundamental para 
garantir que o sistema de envidra-
çamento atenda aos padrões de 
segurança e desempenho estabele-
cidos, levando em conta o cálculo 
estrutural da edificação, avaliando 
o acréscimo de peso dos materiais 
utilizados, entre outros”, ressalta 
Bruno.

Tipos de vidro
O arquiteto recomenda a ado-

ção dos vidros laminados e tempera-
dos, também estabelecido conforme 
as NBR 14697 e NBR 14698, pois 
ambos possuem características im-
portantes para a segurança.

· Vidro temperado: é altamen-
te resistente a impactos e ao calor, 
sendo uma escolha segura e durá-
vel. Quando rompido se transforma 

em pedaços mais arredondados, que 
são menos perigosos que o vidro 
comum.

· Vidro laminado: esse vidro 
tem uma película interna que man-
tém os fragmentos presos caso ocor-
ra uma quebra, garantindo maior 
segurança para o ambiente.

“A opção que eu mais reco-
mendo é o uso combinado dos vi-
dros laminado e temperado. Dessa 
forma, se o vidro quebrar, a maior 
parte dos fragmentos ficará presa 
na película do vidro laminado, e os 
poucos pedaços que eventualmente 
caírem terão bordas mais arredonda-
das, reduzindo o risco de acidentes”, 
explica.

Redes de proteção 
Outro aspecto importante rela-

cionado ao fechamento das varandas 
é a colocação das redes de proteção, 
geralmente produzidas em polieti-
leno. Segundo Bruno, elas podem 
ser instaladas antes ou depois do 
fechamento de vidro e sua função 
é impedir quedas, especialmente de 

animais, idosos e crianças que são 
mais vulneráveis, além de evitar que 
aves entrem na residência.

Atenção: Fique de olho se a 
rede de proteção escolhida atende 
todas as normas de segurança, as-
sim como se sua cor e aspecto estão 
dentro dos padrões do condomínio, 

para que não seja preciso mudá-la 
depois. Como as redes de proteção 
sofrem a ação de intempéries, como 
chuvas, sol e ventos, será preciso 
trocá-las de tempos em tempos em 
razão do desgaste natural, pois po-
dem ressecar e perder a resistência 
original, que interferem na seguran-
ça do material.

Tendência em grande parte devido à crescente 
busca por conforto, o envidraçamento integra o 
espaço à área interna, ampliando o ambiente e 
protegendo contra ruídos e intempéries

Projetos: BMA Studio | Fotos: Guilherme Pucci

Os sistemas modernos de envidraçamento 
permitem abrir e fechar os painéis, facilitando a 
limpeza do próprio vidro

O cantinho do home office, posicionado na varanda 
integrada e vedada com vidro, é uma ótima opção 
para aproveitar a luz natural, principalmente para 
quem trabalha em casa

O fechamento de vidro, em formato em ‘L’, permite 
que ela possa aproveitar em todas as horas do dia, 
inclusive à noite 

A sala de estar foi ampliada até a varanda, que favorece a 
luminosidade natural do espaço, além dos momentos de relaxamento
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